

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO V

REDACCION
Rambla de San Juan, 50, entresuelo.

ADMINISTRACION
Calle de Fortuny, 4, imprenta

Tarragona: Martes 5 Diciembre de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NUM. 1276

EL MITIN DE REUS

Por la mañana

En el primer tren de la mañana salió el domingo para Reus nuestro director. En el mismo tren marcharon también el digno secretario del Gobierno civil D. Felipe Cartoys y nuestro estimado amigo el concejal D. Jaime Sans.

Durante las primeras horas del día nada se notó que demostrara la importancia del acto que iba á celebrarse, pero á las diez y media la música del «Centro de Lectura», vistiendo el uniforme que usaba cuando era banda municipal, atravesó las principales calles de la ciudad en dirección á la estación de los directos dejando oír alegres pasodobles y entonces empezó la animación.

Al andén de la menta la estación nos trasladamos y á él fuéron llegando poco después los individuos de la Cámara de Comercio, el alcalde, algunos concejales, distintas personalidades, varios periodistas y buen número de vecinos.

A las doce en punto llegó el tren especial de Barcelona, compuesto de 22 vagones y en el que calculamos venían unos 800 ó 900 viajeros.

Al divisarse el tren fué saludado con nutridos aplausos, á los cuales se mezclaron algunos vivas al descendir de sus vagones los Sres. Rusiñol, Robert y demás distinguidas personas organizadoras del mitin.

La comitiva se trasladó á las Casas Consistoriales y las fondas y restaurants empezaron á ser asaltados.

Con objeto de esperar el tren que sale de Tarragona á la una de la tarde, nosotros nos dirigimos á la estación antigua, en cuyo restaurant comimos.

Por la tarde

Al servirnos el café, suena la señal de la llegada del tren procedente de Tarragona; abandonamos la mesa y nos precipitamos en el andén, al cual descendieron los concejales del Ayuntamiento Sres. Cuchí (D. M.), Pallarés, Andreu, Vilar, Cañellas y Ghulvi.

Entre los particulares saludamos al concejal Sr. March, á los Sres. Romeu (D. O.), Orovio (D. J. M.), Ruiz Porta, Gibert, Delcelós y otros varios amigos particulares y políticos, así como á nuestros compañeros en la prensa Sres. Floret y Arís, redactores de «La Opinión» y del «Diario de Tarragona», respectivamente.

Al teatro Fortuny

A las dos se aglomeraba bajo los pórticos del café de París y á las puertas del teatro Fortuny inmenso gentío.

Poco después se abren las puertas del gran teatro y una avalancha inmensa de genta se precipita en él.

Cerca de las tres menos cuarto pisamos la platea y nos dirigimos á la mesa destinada á la prensa.

Hállase dicha mesa colocada en el sitio destinado á la orquesta y que ocupa toda la extensión del escenario, sentándose á ambos lados de la misma, incómodamente y del mejor modo posible más de cuarenta periodistas.

Y conste que de Tarragona solo lograron conseguir puesto tres: los Sres. Arís, Busquer y nuestro director.

Incidentes

Antes de dar principio el acto se promueven varios incidentes, entre los que adquiere mayor importancia uno suscitado á consecuencia del reparto de un manifiesto dirigido por D. Carlos al general Moore.

La atmósfera parece hallarse caldeada, pero se impone á ello la sensatez de la

inmensa mayoría del público y terminan las voces y los gritos sin que tenga que lamentarse nada desagradable.

El mitin

Desde este punto y por concordar casi en absoluto nuestras notas con las tomadas por algunos colegas de Barcelona, trasladamos á estas columnas la relación que, respecto al asunto, hace uno de los periódicos más sensatos de la capital del Principado.

Héla aquí:
El teatro estaba adornado con escudos españoles y catalanes, guirnaldas de follaje y plantas. En el centro del escenario, detrás de la presidencia, se había colocado el estandarte del Fomento del Trabajo Nacional entre una bandera española y otra catalana, una rama de laurel y otra de olivo. El meeting no ha empezado hasta las tres y cuarto.

Lo ha presidido el Excmo. Sr. D. Alberto Rusiñol y han ocupado asiento á su lado los Sres. Robert, Domenech, Quer, Torres y Nadal, todos los cuales al entrar han sido saludados con grandes aplausos. Igual manifestación se ha hecho al Ayuntamiento, que ha entrado momentos después en el escenario, en corporación con los maceros y las insignias concejiles, dándose también vivas al Alcalde y á la ciudad de Reus.

El Sr. Rusiñol ha hecho uso de la palabra, dirigiendo un recuerdo á los industriales presos en las cárceles de Barcelona y un saludo á la ciudad de Reus, á toda la provincia de Tarragona, al Sr. Font de Rubinat y al presidente de la Cámara de Comercio de Reus, Sr. Quer.

Hablando de las razones que han motivado el que se celebrara el primer meeting en pro del concierto económico en Reus, dice que en Cataluña no hay reunenses, ni tarraconenses, ni gerundenses, sino solo catalanes, cuando de intereses de Cataluña se trata, manifestación que arranca una prolongada y nutrida salva de aplausos. Termina dando las gracias á la primera autoridad civil de Tarragona por las atenciones que ha tenido con los organizadores del meeting.

Luego el vicesecretario del Fomento del Trabajo Nacional, D. Manuel Creus y Esther, ha dado cuenta de las adhesiones recibidas.

Ayer habían enviado su adhesión al Fomento del Trabajo Nacional, 203 Ayuntamientos, 24 Cámaras de Comercio, 73 corporaciones y sociedades y 540 entidades de otras clases. Hoy se han agregado 35 Ayuntamientos, 2 Cámaras de Comercio y 22 corporaciones y sociedades.

Dióse además cuenta de una carta afectuosísima del diputado á Cortes Sr. Cañellas.

El Sr. Alcalde de Reus ha escusado á esta ciudad por no haber podido instalar con comodidad á todos los forasteros, ha expresado el deseo de que Cataluña, que hace mucho tiempo imita á los extraños, sea en lo sucesivo imitada, y ha dado la bienvenida á todos los forasteros, en especial á los representantes del Fomento del Trabajo Nacional, y un viva á esta Corporación y otro á Cataluña. Muchas de sus manifestaciones han sido aplaudidas con entusiasmo.

D. Lluís Quer los, interrumpido con muestras de aprobación, un discurso en representación de la Cámara de Comercio de Reus. Recuerda que las tres poblaciones que en la Asamblea de las Cámaras de Comercio de Zaragoza pidieron que se incluyera en las bases aprobadas la aspiración á los conciertos económicos fueron Barcelona Sabadell y Reus. Hace una apología del trabajo. Dice que Cataluña no odia á Castilla y que, sin perjuicio de la administración central ni de las demás regiones, quiere administrarse su propio peculio, como un hijo que llega á la mayor edad y se emancipa, sin romper, no obstante, los dulces

lazos de amor que con sus padres y hermanas le ligan. Termina pidiendo al Fomento que procure recabar el concierto económico, no solo para Barcelona, sino para toda Cataluña. Esta idea es muy aplaudida.

D. Narciso Verdagué, en nombre del Fomento del Trabajo Nacional, dá las gracias á las autoridades de la provincia de Barcelona porque obligando al Fomento á celebrar el meeting en Reus le han proporcionado ocasión á salir de aquella provincia para demostrar de una manera práctica que no es cierta la pretendida absorción de Barcelona, principal argumento que se ha hecho contra el proyecto de concierto económico. Envia un saludo á los industriales presos.

Dice que se ve precisado, por virtud del encargo que se le ha conferido, á sustituir los medios oratorios que producen el entusiasmo por las consideraciones reflexivas, y aconseja que al aceptar el proyecto del concierto económico se haga por adhesión de la inteligencia y no del sentimiento.

Examina en breves términos la historia del proyecto de concierto económico para demostrar que de una idea de defensa contra abusos fiscales se ha convertido en bandera de una tendencia que tiene raíces más hondas, tendencia producida principalmente por una reacción contra pasadas locuras y despilfarros, reacción ya preparada por los regionalistas que habían visto el absurdo de ciertos uniformismos y la injusticia de determinadas imposiciones, sintetizando su aspiración con la frase de un ilustre jurisconsulto de que Cataluña es un pueblo que no quiere morir en brazos de otro, pero no teniendo inconveniente en vivir á su lado como un hermano.

El presidente le interrumpe diciendo que pide al público benevolencia para el orador, quien si no espone como hubiera deseado la razón de las bases para el concierto formuladas por el Fomento, es porque se siente fatigado, habiendo hecho uso de la palabra á pesar de hallarse indispuerto, obedeciendo á las instancias de la Junta Directiva de la expresada sociedad.

El orador dice que procurará ser breve y no esforzar la voz, y en seguida explica qué principios ha tenido en cuenta el Fomento al redactar sus bases, es á saber, que el concierto debe ser para todo Cataluña; que debe basarse en el cupo paccionado; que debe ser de larga duración concediendo á la entidad encargada de la administración tributaria libertad completa para esta administración y por último, que ha de comprender los tributos que afectan á todas las clases. Examinando una por una las bases, se estiende en consideraciones sobre estos principios, explicando los motivos de que en ellas se haga referencia especial á la provincia de Barcelona; contesta á algunas objeciones que se han hecho á las expresadas bases; añade que el concierto al principio ofrecería grandes inconvenientes á causa de la mala educación política que se ha dado á Cataluña, y recomienda la unión de todos los catalanes para realizar sus aspiraciones. El extenso discurso del Sr. Verdagué ha sido interrumpido con frecuencia por los aplausos.

Se levanta á hablar en nombre del Ateneo Barcelonés D. Jaime Carner y, en tono viril y palabra entusiasta, dice que Cataluña ante los últimos desastres ha dado un grito de vida, afirmando que si el Estado español está moribundo, ella quiere formar parte en el concierto de los pueblos civilizados. Dirige rudos ataques á los políticos madrileños y á sus corresponsales en las provincias. Dice que cree que Cataluña solo puede alcanzar su bienestar recabando el concierto económico porque cree que éste es el primer paso hacia la consecución de sus ideales. Sospecha que los que han prostituido los ideales nobles en nuestra patria, tratan de prostituir y desnaturalizar tam-

bién el concierto económico. Entiende que deben entrar en el concierto todas las contribuciones directas y todas las indirectas, excepto aquellas que, como la de Aduanas, corresponden esencialmente al poder central y las que dependen de contratos precisamente establecidos entre el Estado y otras entidades. Se estiende en consideraciones para probar que no es verdadero concierto económico cualquiera que no se funde sobre esta base y la del cupo paccionado. Combate la idea del Estado burocrático y centralista, que es una entidad omnipotente frente del individuo, y llama la atención del meeting y especialmente del presidente del Fomento sobre la base séptima, diciendo que es posible que mediante una fórmula vaga se encuentre Cataluña con que se le concede el concierto económico y no haga medio de llevarlo á la práctica por dar el poder central una interpretación errónea á la fórmula adoptada. (Aplausos)

Contesta á la objeción de la absorción barcelonesa en los mismos términos en que lo ha hecho antes el señor Verdagué, diciendo que Barcelona hará refluir sobre toda Cataluña las ventajas del concierto económico y que por esto lo desea para toda Cataluña y quiere que tengan la administración de los tributos las clases productoras, única manera de destruir el caciquismo. El orador ha sido interrumpido por grandes aplausos varias veces.

Al levantarse el doctor Robert, presidente de la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País, resuenan en el Teatro una prolongada y nutrida salva de aplausos y gritos de viva el doctor Robert!

Empieza diciendo que se halla en un medio ambiente de libertad que vivifica y recuerda que ha sido discípulo de D. Pedro Mata, hijo de Reus, cuya memoria venera. Dice que el concierto representa una cuña de hierro forjado, con la cual se quiere hendir una piedra, la del centralismo, y sobre la cual será preciso dar grandes golpes de macho que no es mas que una expresión, un síntoma de la aspiración general, del renacimiento de la opinión pública deprimida por los egoísmos. Explica la causa del despertamiento de la clase neutra, y dice que la lucha política hoy se verifica entre dos clases: la que trabaja y la que cobra. Manifiesta que no se halla en buenas condiciones para hablar y sobre todo para expresar lo que su corazón siente, por lo cual de fin á su tarea. Otra prolongada salva de aplausos y algunos vivas sirven de remate al discurso del doctor Robert.

El señor Rusiñol resume los discursos y al levantarse es también objeto de una demostración de simpatía. Dice que si el Fomento del Trabajo Nacional se ha salido de los límites que le trazan la especialidad de su institución y el reglamento por que se rige, como algunos pretenden, es por la misma razón porque han salido de su apatía las clases productoras, porque nadie puede mirar con indiferencia los desastres de la patria. Defiende á los industriales catalanes de los calificativos de egoístas y separatistas que en Madrid se les han aplicado. Contestando á la acusación de que las colonias se perdieron á causa del egoísmo catalán, dice que, al perderse éstas, las relaciones comerciales han continuado mientras han cesado en absoluto las políticas, y que precisamente las relaciones comerciales eran las que Cataluña mantenía con Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Dice que Cataluña no quiere el concierto económico solo para sí explica la razón de que no lo pida ahora para las demás provincias. Dirige rudos ataques al caciquismo; pero añade que el pueblo tiene la culpa de que éste exista. Excita á las clases neutras á que intervengan en la cosa pública, añadiendo que el concierto económico es solo el primer paso para la consecución de lo que se desea.

Añado: «Atadas y cual naves navegan todas las regiones españolas; trataremos de salvarlas, pero si se empeñan en hundirse, entonces, antes que naufragar con ellas, cortaremos el calabrote que a las mismas nos sujeta.»

Termina diciendo que el lema de la campaña debe ser: «Avant y visca Catalunya!» El señor Rusñol es también, como los demás oradores, muy aplaudido.

El señor Rahola, secretario del Fomento, lee las bases, que son aprobadas por unanimidad.

Nota final

En el tren de las ocho regresamos a nuestra ciudad casi todos los tarraconenses que nos habíamos trasladados a Reus con objeto de asistir al mitin, cuyo acto ha revestido la importancia que era de presumir.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Madrid, 30

Esta madrugada a las cuatro, ha fallecido el Excmo. Sr. D. Antonio María Fabié.

En la actualidad desempeñaba el cargo de gobernador del Banco de España.

Todos los ministros, las personas más importantes del partido conservador, el general Martínez Campos, el señor Sagasta y otras muchas personas, incluso los presidentes de las Academias a las cuales pertenecía el finado, han dejado sus tarjetas en el domicilio del señor Fabié.

Su muerte ha sido muy sentida, pues el difunto contaba con generales simpatías.

—El Gobierno espera, para ultimar la anunciada combinación de gobernadores, a que se verifiquen las elecciones para diputado a Cortes por Fregenal (Badajoz), por donde se presenta candidato el señor García Romero.

Es su contrincante el marqués de Tovar.

La lucha será muy reñida.

—La Estafeta, dice que se trata de reformar el servicio de Telégrafos, trasladándolo al ramo de Guerra.

Este proyecto se dice que ha sido formulado por el alto personal del Cuerpo.

—Mañana se discutirá en el Congreso el presupuesto de Marina. El señor Maura combatirá la totalidad del mismo.

—En algunos círculos políticos se ha dicho que el conde de Torreanaz ocupará nuevamente el cargo de gobernador del Banco de España y que contaba con la aprobación del Sr. Silvela.

Este rumor ha sido muy comentado, negándosele fundamento, pues al Gobierno no le conviene producir una crisis por un puesto para el que ya ha designado a persona tan competente como el señor marqués de Barzanallana.

—El entierro del cadáver del Sr. Fabié se verificará mañana.

Por este motivo la sesión del Senado empezará más tarde de la hora acostumbrada.

Varios diputados pedirán mañana explicaciones al Gobierno por el hecho incomprensible de prohibir que se trasmitiese a provincias el discurso pronunciado ayer en el Congreso por el Sr. Villaverde. Este procedimiento, según los aludidos diputados, no conduce a nada práctico ni resuelve cuestión alguna.

—París.—Ha fallecido el Síndaco (alcalde) de Roma, Sr. Ruspoli, que ocupaba tan elevado cargo desde el día en que la ciudad eterna fué convertida en capital de Italia.

—París.—Un despacho del Cabo dice que los boers están cerca de Calamo y también de Ladysmith.

Un destacamento boer, que salió a marchas forzadas del campamento que sitiaba a Kimberley, se halla en las cercanías de Mafening.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

El acta de Valls

CONGRESO

Sesión del día 2

El Sr. AZCARATE: He pedido la palabra para dirigir un ruego al Sr. Ministro de Hacienda, y no extraña que le concrete lo más posible atendiendo la observación que antes hizo nuestro digno Presidente, acerca de la brevedad con que debían hacerse las preguntas.

Hace algún tiempo que pedí al Sr. Ministro de Hacienda que reclamara del señor delegado en Tarragona, algunos datos que estimó de interés para cuando llegara la discusión del acta de Valls. Su señoría me dijo que había preguntado, y sin duda recibió que su pregunta no había sido entendida, y la repitió; pero creo que a pesar de esta repetición, aquel funcionario no ha entendido, ó no ha querido entender la pregunta, porque dijo que no había reclamación pendiente contra ese señor. Yo lo que pedí fueron las reclamaciones que hubiera a consecuencia de la contrata que terminó dos días antes de la elección, y para que pueda entenderme bien, voy a formular el ruego en forma de preguntas concretas: 1.º Si es exacto que hay una reclamación del Tribunal de Cuentas pendiente, relativa a cantidades recaudadas por cédulas personales en el año de 1896-97. 2.º Si está pendiente de aprobación el expediente relativo a esas mismas cédulas en 1897-98. 3.º Si se han aprobado los expedientes relativos a los fallecidos por contribución territorial ó industrial, cuyo paradero no se conoce. Y 4.º Si es exacto que no se les ha devuelto la fianza.

El Sr. PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Ministro de Hacienda.

El Sr. Ministro de HACIENDA (Fernández Villaverde): Creo que el Sr. Azcarate ha reconocido que me apresuré a pedir al delegado de Tarragona los datos reclamados por S. S., y me apresuré también a comunicar a la Cámara la contestación que me dió aquel señor delegado. Sin pérdida de tiempo repetiré las preguntas de S. S. en los mismos términos que acaba de hacerlas.

A las siete de la noche de ayer y en el punto en que principia el camal del ángel ocurrió un hecho inefable, brutal, cuyo relato nos ha llenado de indignación.

Fué el autor de la hazaña uno de los dependientes de la Arrendataria de Consumos, que aún edecado entre las Kabilas del Rif, quizás no hubiera dado muestras de inclinación tan baja, rala y salvaje.

No damos hoy detalles de lo ocurrido, porque el gobernador civil tiene conocimiento del atropello indigno y ha prometido hacer justicia.

Esperamos el cumplimiento de la promesa, pero si el Sr. Luengo no impone rápidamente el castigo merecido y no pasa el tanto de culpa a los Tribunales, nos proponemos hacer uso de la pluma y de cuantos medios estén a nuestro alcance para que se acabe de una vez para siempre la protección que se dispensa a los consumidores y hablaremos más claro que nunca.

Tanto escándalo no se concibe, no cabe en la mente de ninguna persona honrada, mal que pese a cuantos deben estar agradecidos a esa compañía cuyo calificativo apenas sabemos cómo acierto hallar en el diccionario de la lengua, porque por fuerte, por recio que fuera, nos parece ya aún suave ante lo que da motivo a las presentes líneas.

Una buena obra.

Por conducto fidedigno llega a nuestra Redacción la noticia de un rasgo caritativo que honra en alto grado a nuestro apreciable amigo D. Antonio Mariné.

Aún a través de herir su susceptibilidad, dado su carácter, enemigo de elogios y de publicidades, nos atrevemos a dar cuenta del hecho.

Hace una semana llegó a esta ciudad un sujeto repatriado, procedente de Buenos Aires y Barcelona intentando dirigirse a Málaga, de donde es natural.

—Sin ninguna clase de recursos ni relaciones, se halló en Tarragona en la más crítica de las situaciones, de lo cual se enteró el Sr. Mariné, quien por de pronto proporcionó el medio de ganar el jornal, hasta que ayer llegó un vapor que salió para la capital andaluza referida y en él se embarcó el infeliz repatriado satisfaciendo el viaje nuestro amigo.

Tal conducta merece toda clase de elogios y nosotros se los tributamos con gusto al Sr. Mariné, bien ageno, sin duda, de que haya llegado hasta nosotros la noticia de acto tan laudable.

En Reus tuvimos el gusto de saludar anteayer a nuestro antiguo amigo particular y compañero en la prensa D. José Ferré Gendre, en la actualidad director de Lo Somatení.

También tuvimos ocasión de estrechar la mano al director de la Crónica Reusense Sr. Sureda y a los señores de otros apreciables compañeros.

En la vecina ciudad se hallaban así mismo el Sr. Peris Mencheta y distinguidos periodistas madrileños y barceloneses.

Por riñas y heridas han sido detenidos en Cabardés los jóvenes, vecinos de aquel pueblo, Emilio Llecha Jové y José Vall Piñol.

En su edición de la noche inserta ayer La Publicidad el siguiente telegrama:

«Madrid 3, a las 5:15 tarde.—Se hace notar el aislamiento de los Sres. Suler y March, Ferrer y Vidal y Cuñellas, en la defensa de los intereses de los catalanes, quienes han visto defraudadas sus aspiraciones por el gobierno, y se han encontrado con la hostilidad de toda la Cámara.—R.»

Ello es un nuevo timbre de gloria para nuestro querido jefe, que, más que nunca se muestra en la presente legislatura incansable y celoso en favor de los intereses que representa dignamente.

Agredecemos la deferencia que ha tenido nuestro particular amigo D. José M.º Nogués, representante en esta ciudad del famoso champagne Codorniu, remitiéndonos un bonito y lujoso cartel anunciador del espumoso líquido.

El champagne Codorniu tiene hecha ya su reputación y, por lo tanto, creemos innecesario hacer del mismo elogio alguno.

Ayertuvo lugar el destino a cuerpo de los mozos del actual reemplazo pertenecientes a la zona de esta capital.

Ellos saldrán probablemente para sus respectivos destinos las Comisiones receptoras.

Bajo la presidencia del señor comandante de Marina y con asistencia, en calidad de vocales, de los señores juez municipal y regidor adjunto del Ayuntamiento, tuvo lugar, a las diez de la mañana del domingo, en las oficinas de la Comandancia, el acto del alistamiento de quintos para el actual reemplazo y revisión de los expedientes de excepciones legales de los tres últimos años.

Por robo de gallinas de la propiedad del señor D. José Capdevila, han sido capturados por la guardia civil y puestos a disposición del Juzgado de instrucción de Falset los jóvenes Tomás Miró, Luis Montané y José Pascual.

En el Congreso se ha leído una comunicación del Sr. Cuñellas, anunciándose que se tramitará al señor ministro de Hacienda, pidiendo el expediente de condonación del impuesto de pasajeros del tranvía de Barcelona a Badalona.

La guardia civil de Hospitalet ha puesto a disposición del Juzgado municipal de Vandellós, por corta y sustracción de maderas, a José Escoda Cardona, Manuel Escoda Carmona y Manuel Domenech.

En la Sala de Justicia del cuartel de Roger de Lauria de Barcelona se celebrará hoy un Consejo de guerra de oficiales generales para ver y fallar la causa contra un capitán de caballería acusado de haber herido a un paisano, en Reus.

La batería de artillería destacada en nuestra plaza celebró ayer el santo de su patrona Santa Bárbara, vistiendo de gala.

El Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Barcelona, en uso de sus atribuciones, ha resuelto nombrar maestro interino de la Escuela pública superior de niños de Reus a D. Antonio Vall Domenech.

En la edición de mañana publicaremos íntegro lo dicho por nuestro querido jefe D. Juan Cuñellas, en la sesión celebrada por el Congreso el sábado último, respecto a la cuestión catalana.

Se han remitido a la Inspección general los expedientes de visita ordinaria girada a las escuelas de Borjas del Camp y Alforja.

Ha tomado posesión de sí del título la maestra nombrada en virtud de permuta para la escuela de niñas de Vilobí D.ª Rosa Tronç Arrat.

De primera convocatoria debe celebrarse mañana sesión nuestra corporación municipal.

Ha sido destinado a la zona de esta capital el segundo teniente de infantería de la escala de reserva D. B. Idomero Llorens Onides.

Por esta Junta provincial de Instrucción pública ha sido nombrado maestro interino de la Escuela pública elemental de niños de Juncosa (Montmeló) D. Enrique Lleó Sagarra.

Por atenciones de primera enseñanza, se efectuaron ayer los siguientes ingresos: Senant, 203'47 pesetas.

Pobla de Masaluca, 275.

La recandación obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante el próximo pasado mes de Noviembre ha sido de pesetas 1.181.532 líquidas, que, comparada con la obtenida en igual mes del año anterior, acusa un aumento de 177.348 pesetas.

La temperatura apenas sufrió ayer alteración, comparada con la de los anteriores días.

A las cuatro de la tarde imperaba viento Noroeste, marcando el barómetro 72º y el termómetro 15º.

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas a D. Pablo Calvet Socles y D.ª María Olivella March, padres de Pablo, soldado, cuya pensión podrán percibir los interesados por conducto de la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Varios vecinos de la calle de Lauria se lamentan de la obscuridad que por las noches reina en la misma, puesto que permanece sin encender uno de los dos faroles allí existentes. Llamamos la atención de quien corresponda acerca del particular.

Ha sido nombrado fiscal suplente del Juzgado municipal de esta ciudad el joven letrado don Antonio Guasch.

Las fuerzas del regimiento de Luchana practicaron ayer tarde ejercicios de instrucción en el Campo de Marte.

Al Rectorado se ha notificado que D. Antonio Perez Vallejo no ha tomado aún posesión de la Escuela Superior de Valls.

Por atenciones de instrucción primaria ingresó el sábado el Municipio de Margalef 534'17 pesetas.

Según noticia de Madrid, ayer debió jurar el cargo de senador por esta provincia nuestro respetable amigo el señor marqués de Vistabella.

Se anuncia para muy en breve la celebración en nuestra ciudad de un mitin análogo al verificado anteaño en Reus.

El segundo de la serie parece ser que tendrá lugar en Vich y el tercero se halla indeciso el Fomento del Trabajo Nacional acerca si se verificará en Tarragona ó en Gerona.

Desde las seis a las diez y media de la mañana se dirán hoy misas, en la parroquial iglesia de la Santísima Trinidad, en sufragio del alma del Sr. D. José B. tile y Vidal, con motivo de ser el primer aniversario de su sensible fallecimiento.

Para asuntos relacionados con el servicio de higiene, hoy marchará a Tortosa el inspector Sr. Pínet.

Se ha devuelto al Rectorado, para que sea rectificado, el título de maestro interino de la escuela superior de Reus, hecha a favor de don Antonio Vall.

Ha quedado instalada en la caseta situada en el extremo del dique de poniente una estufa de desinfección remitida desde Madrid.

Ha salido para la corte nuestro particular amigo el diputado provincial D. Anselmo Guasch.

ANUNCIO

Emulsión Vallvé

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerosfosfatos e hipofosfitos de cal y sosa

La emulsión que tengo el gusto de ofrecer al público y que de muchos años vengo preparando, es de éxito seguro é infalible en todas las enfermedades del aparato respiratorio y digestivo de carácter crónico. Cura la anemia, catarros bronco pulmonares, toses rebeldes, producidas por crecimiento rápido, diarreas sean ó no tuberculosas y las enfermedades diatélicas y por defecto en la nutrición, escrofulismo, raquitismo y caries de los huesos.

Depósito: Rambla de San Carlos, farmacia del autor y además se vende en todas las farmacias, o en el siguiente:

MIL PESETAS al que presente Cápulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

JULIAN NOUGUÉS SUBIRÁ, Abogado

Ha establecido el despacho en esta capital, Plaza de O'ozaga, 12. 2.º

CRÓNICA TEATRAL

PRINCIPAL.—La hermosísima obra de Sardo «Fernanda», puesta en escena en la noche del pasado domingo, obtuvo una aceptable ejecución y agradó en extremo á la concurrencia...

—Para esta noche se anuncian «El corazón en la mano» y la zarzuela «El lucero del alba».

ATENEO.—Tan concurrida como de costumbre vióse la velada celebrada anteanoche en dicho coliseo.

La Sección dramática procuró interpretar con todo esmero la magnífica producción de nuestro respetable y particular amigo D. Pedro A. Torres «La clau de casa», consiguiéndolo en gran parte.

CENTRE CATALA.—Agradable resultó la velada celebrada anteanoche en esta apreciable sociedad.

En el espacioso escenario de la misma, se interpretaron las obras que oportunamente anunciamos.

Su desempeño no cabe duda que hubiera satisfecho á tener lugar en el antiguo local, pero en el actual, digno de la importancia de un centro recreativo de primer orden, hemos de confesar con toda franqueza que no alcanzó la altura la perfección que requería el mismo.

Si no se organiza una Sección dramática de algún mérito, es preferible que hualque el teatro del «Centre», lo cual, según decíamos hace pocos días, es una verdadera lástima.

ECOS DE LA PROVINCIA

Dicen de Vendrell que la cosecha de aceite ha resultado en aquella comarca desastrosa á causa de la caída de la aceituna, atacada del gusano en tiempo prematuro, dando por dicho motivo tan poca cantidad de aceite y de tan mala calidad, que son muchos los propietarios que ni tan siquiera se han tomado la molestia de recoger la aceituna por no redituar ni los gastos de recolección.

De la ciudad del Ebro comenian que un aficionado á la pesca ha cogido en el río un gambaro de 15 centímetros.

En la parroquial iglesia de la Purísima Sangre de Reus contrajo el sábado matrimonial enlace D. Marcelino R. fes Sancho, propietario de Torre de Fontaubella, con la señorita doña Filomena Escoda y Sabaté, de la propia localidad.

Ha tomado posesión de la escuela pública de niños de Vendrell D. Raimundo Masá Bonifaci y de la interina de Torredembarra D. Manuel López Arcos.

Dicen de Tortosa que es escasa la cantidad de agua que arrastra el Ebro, haciéndose la navegación con bastante dificultad.

Han fallecido: María Cros Gavaldá, José Palau Vallés y Pablo Borrás Morató. En Valls: Josefa Poblet Fontanals, Teresa Poblet Pi, Joaquín Fernando Bressolí y Juan Massoni Nadal.

BOLETIN OFICIAL

Real decreto de Hacienda disponiendo que los cupos de consumos para aplicar los resultados provisionales del censo de población de 31 Diciembre 1897 á las poblaciones menores de 30.000 habitantes comenzarán á regir desde 1.º de Enero próximo.

—Real orden prorrogando hasta el 31 del actual la recaudación voluntaria de las cédulas personales.

—La Subsecretaría de Gobernación interesa á los señores que se hallen en posesión de la Orden civil de Beneficencia la remisión de sus nombres y apellidos si desean figurar en la Gula oficial para el año próximo.

—Circulares de orden público encargando la busca y captura de Antonio Solá Torrens y Francisco Pando Bonilla.

—Circular de Pesas y medidas.

—Anuncios oficiales de las Alcaldías de Ifara, Mas de Barberans y Tivenys. —Providencias de los Juzgados de Montblanch, Valls, Lérida y Tortosa.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—S. Dalmiro ob., S. Sabas abad y Sta. Crispina, m.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Nicolás de Bari, arz. de Mar.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS Continúa en la iglesia del Sagrado Corazón, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde, de tres y media á seis y cuarto.

CORTE DE MARIA Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. al Pié de la Cruz en el trasero de la Catedral.

CRONICA OFICIAL

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor teniente coronel de Almansa, don Elias Rosado.

Parada, los cuerpos de la guarnición. Hospital y provisiones, capitán 5.º de Luchana. Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Regelis Marzo.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Mannela de la Cerdá Torra, Teresa Segura Camí.

Fallecidos.—Antonia Lluch Tomás, San Pedro 78; Pedro Vila Gallego, Herreros 9; Teresa Grau Brunet Mendez Nuñez, 14.

Matrimonios.—Ninguno.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 4, 6'25 t.

Cambios extranjeros

Londres á 90 días fecha. 31'45 d.

Id. á la vista. 31'94 d.

Paris á 90 días fecha. 00'00 d.

Id. á la vista. 26'30 p.

Efectos públicos

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include interior centado, exterior centado, Amortizable centado, Aduanas, Bill. Hip., Isla de Cuba 1886, 1890, Acciones fin mes, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tarr. Barc. Francia, Medina-Zam. y O. á V., Norte de España.

MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER

De Valencia y Cullera, en 2 ds., v. Perez, de 402 ts., c. E. Llopis, con efectos, consignado á D. José M.ª Ricomá.

De Cardiff, en 8 ds., v. danés Knud, de 630 ts., c. P. Sorensen, con carbón mineral.

DESPACHADAS

Ninguna.

ENTRADAS AYER

De Cete, en 1 ds., v. Cervantes, de 296 ts., c. J. Sintes, con efectos, consignado á don Emilio Borrás.

De San Carlos de la Rapita, en 1 dia, laud Teresa, de 30 ts., c. V. Garcia, con sal á J. Nibó.

De Marsella y Barcelona, en 4 ds., v. Cabo Tortosa, de 997 ts., c. M. Tellechea, con efectos, consignado á D. Mariano Peres.

De Port-Vendres, en 2 ds., pol. gol. francesa La Paix, de 79 ts., c. L. Parés, con bocoyes vacíos á Violet freres, consignado á D. Antonio Mariné.

De Mesina y esc., en 8 ds., v. sueco Norge, de 671 ts., c. G. Janson, con tránsito, consignado á los Sres. Boda hermanos.

DESPACHADAS

Para Cete, v. Cervantes, c. J. Sintes, con vino.

Para Barcelona, v. italiano Colombo, capitán Arata, con tránsito.

Para Barcelona, v. Perez, c. Llopis, con efectos.

Para Bilbao y esc., v. Cabo Tortosa, capitán Tellechea, con efectos.

MOVIMIENTO COMERCIAL

Estación anolénica de España en Cete

BOLETIN SEMANAL

La situación de los mercados vinícolas no

mejora. Demandas pocas y no de importancia. Algunas calidades de vinos indígenas muy escogidos son buscadas, en especial los blancos de cosechas anteriores. Los ordinarios que abundan mucho tienen difícil venta y precios flojos.

Para las clases exóticas (son casi únicas las españolas) hay también gran calma en todas partes. Solo los vinos superiores blancos y rojos gozan de algún favor por lo mismo que son relativamente escasos. Los comunes que llegan aún en regular cantidad se venden muy poco y la mayoría de las partidas tienen que almacenarse por no encontrar compradores.

De este estado de cosas se resiente principalmente la plaza de Cete tanto por que recibe mas vinos que otra alguna, como porque aquí afluyen la inmensa mayoría de los llamados de coupage.

Las escasas transacciones que se efectúan revisten poco interés y los precios que reinan distan bastante de estar en armonía con los que alcanzan los vinos de la propiedad en España.

Por este motivo y por encontrarse los almacenes repletos de mercancía cremos conveniente aconsejar que se obre con prudencia al efectuar nuevos envíos, pues de tenerse que precipitar las ventas redundará en perjuicio de nuestro comercio, pues ya que los precios se sostienen con dificultad, aparte de eso, los negocios están hoy por hoy atravesando una época algo crítica por la frecuencia con que se suceden las quiebras de casas francesas que se creían de gran solidez y no es raro ver envueltos en su caída capitales de negociantes y de exportadores de nuestro país.

De Paris y Burdeos nada nuevo tampoco podemos decir, pues ninguna modificación notable se ha operado desde nuestra última reseña. Pocos negocios y estos descansan sobre los vinos de buena calidad. Las cotizaciones como puede verse á continuación siguen firmes para las clases selectas y muy débiles para las ordinarias.

En Paris-Bercy vendemos á los precios siguientes: blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 12 á 14 grados de 33 á 38 francos hectolitro; rojos de Aragón y Huesca de 13 á 14º de 39 á 44 frcs; Alicante de 13 á 14º de 38 á 42 frcs; Valencias de 12 á 14º de 32 á 36 frcs; Cataluñas de 12 á 13º de 32 á 35 frcs; Benicarló de 12 á 13º de 36 á 40 frcs; Priorato de 14º de 38 á 43 frcs; Mistelas de 14 á 15º con 9 á 10º licor de 47 á 56 francos.

En Burdeos se cotizan nuestros productos como sigue: viejos de Aragón de 12 á 14 grados de 380 á 425 francos; Valencias de 12 á 13º de 275 á 300 frcs; Alicante de 13 á 14º de 335 á 350 frcs; Riojas de 12 á 13º de 280 á 325 frcs; Navarra de 14 á 15º de 375 á 400 francos; blancos de Huelva y la Mancha de 12 á 13º de 300 á 325 frcs. Nuevos de Huesca de 14º de 370 á 380 frcs; Riojas de 12º de 275 á 280 frcs; Valencias de 12º de 265 á 275 frcs; Alicante de 13 á 14º de 325 á 340 francos. Todos la tonelada de 905 litros.

Vinos españoles en Cete

Table with columns: NOMBRES, GRADOS, PRECIO POR HEC. Rows include Alicante 1.º, Benicarló, Cataluña, Mollerose 1.º y 2.º, Priorate, Tarragona (Vendrell), Utiel (tipo Aragón), Valencia 1.º, Vinareo, Mercatel (9 á 10º licor), Mistelas (9 á 10º), Vino blanco seco Andalucía, de la Mancha, Cataluña.

Telégrafo y teléfono

(De nuestro servicio exclusivo)

Madrid, 4, 6 t.

Congreso.—El Sr. Cañellas ataca al gobierno por la extensa censura que ejerce sobre la prensa catalana.

Contéstale el ministro de la Gobernación rectificando ambos oradores.

Madrid, 4, 25'5 t.

Se ha verificado el entierro del ex-

ministro y exgobernador del Banco de España, D. Antonio Fabié.

El acto ha resultado solemnisimo.

El ataud, sencillo y severo, se hallaba colocado sobre una artística carroza.

Por disposición expresa del difunto no se colocó sobre la caja ninguna corona.

El cortejo era numerosisimo.

Presidían el duelo el arzobispo-obispo de Madrid-Alcalá, el subdirector del Banco de España, los generales Martínez Campos y Azcárraga, los ministros señores Villaverde y conde de Torreañaz y el senador señor Como.

Seguían las carrozas del Congreso, Senado y Real Casa, representaciones numerosas de estos altos cuerpos, el alto personal del Banco y gran número de diputados y senadores que constituían la plana mayor del partido conservador.

Madrid, 4, 5'30 t.

Los individuos de la Comisión de presupuestos que han dejado de pertenecer á ella por razón de compatibilidad son los señores Cortezo, Aparicio y Ugarte, y les sustituirán don Gustavo Ruiz y los señores Hernández Hontaña y conde de San Luis.

Madrid, 4, 5'40 t.

La comisión de reforma arancelaria ha elegido presidente al marqués de Figueroa.

Forman la comisión los señores conde de Retamoso, Alonso Martínez, conde de Moral de Calatrava, Burgos y Osma.

ESPECTACULOS Y DIVERSIONES

TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA DRAMATICA DE LA SRA. FERRER

Funcion para hoy:

La comedia en cuatro actos «El corazón en la mano» y la zarzuela «El lucero del Alba».

A las ocho y media.

IMPRENTA DE LLORENS, GIBERT Y CABRÉ

CASA de unos 10.000 duros, se compra: sitio céntrico: renta 6 por ciento.

FINCAS DE RECREO con casa y agua: se comprarian dos cerca de la población. Valor 1.000 á 1.500 duros.

DINERO Se prestaría en partidas desde 500 duros hasta 10000 con buena hipoteca en este partido judicial: interés 5 y 6 por ciento.

SE VENDE Pieza de tierra situada en la par-tida «Lorito», viña y árboles frutales, de cabida un jornal, con dos casas de campo, una de ellas de reciente construcción compuesta de bajos y un piso; jardín balsa y pozo de agua propia procedente del mismo manantial que surte la fuente del Lorito.—Precio 4000 pesetas.

Dirigirse á JAIME SANS SALAFRANCA, agente de negocios.

Rambla San Juan, 48, entresuelo.

FABRICA DE BRAGUEROS

Nueva construcción

Pedro Montserrat

Aparatos Ortopédicos, piernas, brazos y manos artificiales. Corsets mecánicos para corregir las desviaciones de la columna vertebral. Instrumentos de cirugía. Artículos de goma, medias para varices, jeringas de todos los sistemas y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia, á precios económicos. Se recomponen dichos artículos.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

Gabinete de Cirujía y Medicina operatoria

DEL DOCTOR

T. PÉREZ DEL ARCO

APODACA, 4, 2.º, DERECHA (Casa Guanse)

ESPECIALIDADES

Partos y enfermedades de las mujeres

Gabinete reservado para enfermedades secretas y específicas

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 6 á 8 tarde

LECHE

pura de cabra á 60 centimos litro, procedente del vecino pueblo de Altafulla. A todas cuantas personas deseen tomarla todos los dias desde las seis y media de la mañana y á la misma hora por la tarde sin aumento de precio se llevará á domicilio. Para los pedidos dirigirse á la Plaza de los Cedazos, número 7, bajos.

